

Les Yeux

N°142 Septembre 2024

REVUE TRIMESTRIELLE DE LA FÉDÉRATION
FRANÇAISE DES ASSOCIATIONS
DE CHIENS GUIDES D'AVEUGLES

DE SON MAÎTRE



ACTUALITÉS

Les Chiens Guides Days

HISTOIRES DE VIE

« Parce que c'était elle, parce que c'était moi »

DOSSIER

Gilles Trautmann, ambassadeur
du mouvement au quotidien



Les chiens
guides
d'aveugles

Le mot du Président

Depuis le 14 juin dernier, j'ai l'honneur d'être le nouveau président de la FFAC et de succéder à Paul Charles. Moi-même concerné, je partage ma vie avec mon cinquième chien guide Païko. Engagé dans le mouvement des chiens guides depuis plus de 25 ans, je souhaite pérenniser l'engagement pris, depuis plus de 50 ans, par mes prédécesseurs en faveur de la promotion de l'autonomie des personnes aveugles et malvoyantes via l'assistance de chiens guides.

Le plus grand événement sportif jamais organisé en France, à savoir les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024, a clos ses portes. Tous ensemble nous avons vibré devant les exploits de ces sportifs dont certains sont nos maîtres et maîtresses de chiens guides !

Ce qui montre ainsi l'apport du chien guide dans la carrière sportive d'une personne déficiente visuelle. Nous remportons une victoire chaque fois qu'un chien guide redonne des couleurs à la vie d'une personne en situation de handicap visuel.

Elisabeth Lye s'est cloîtrée chez elle lorsqu'elle a perdu la vue. C'est grâce à Fadja, son premier chien pour qui elle a eu le coup de cœur, qu'elle a pu reprendre une activité professionnelle et sociale.

Gilles Trautmann, lui, accorde beaucoup d'importance au bien-être de son chien Madras. Il lui permet d'exercer différentes activités bénévoles ou professionnelles en totale autonomie et confiance.

Quant à Carole Dieudonné, l'arrivée de son premier chien guide Jawa lui a permis d'opérer un changement professionnel : pouvoir enseigner.

Au travers de ces témoignages, vous êtes le maillon principal dans une chaîne de solidarité œuvrant sans relâche à l'éducation et à la remise des chiens guides. L'arrivée de l'animal apporte de l'autonomie et du confort dans les déplacements. Il est aussi un beau levier dans l'acceptation de la déficience visuelle.

Venez nous retrouver le dernier dimanche de septembre prochain. Je vous invite à rencontrer les salariés, bénévoles et maîtres et maîtresses de chiens guides lors de la Journée Portes Ouvertes, où chaque association fédérée de la FFAC ouvrira ses portes pour vous accueillir chaleureusement.

Je vous souhaite une agréable lecture de ce nouveau numéro et un bel été.

Au nom de tous les membres de notre Fédération, un grand merci pour votre soutien !



Michel Rossetti,
Président de la
Fédération
Française des
Associations de
Chiens guides
d'aveugles (FFAC)



La FFAC
est affiliée
à la Fédération
Internationale
du Chien Guide
(IGDF).

CHIENS GUIDES DAYS

Sommaire

ACTUALITÉS

Les Chiens Guides Days _____ p.3

HISTOIRES DE VIE

« Parce que c'était elle, parce que c'était moi » _____ p.4

DOSSIER

Gilles Trautmann, ambassadeur du mouvement au quotidien _____ p.6

RENCONTRE

La malvoyance comme une force _____ p.8

POUR ALLER PLUS LOIN

La Journée nationale des aidants _____ p.9

LES CHIENS GUIDES EN RÉGION _____ p.10

LA FFAC ET VOUS _____ p.11



P.J. : Courrier du Président, bulletin de soutien et enveloppe retour.

Pour tout renseignement sur un article de la revue, adressez-vous au secrétariat de la FFAC au : 01 44 64 89 89.

Toute reproduction totale ou partielle d'un article ou d'une illustration doit être soumise à l'approbation préalable de la Direction de la Rédaction (même numéro que ci-dessus).

FFAC - Siège : 71, rue de Bagnolet - 75020 Paris - Tél. : 01 44 64 89 89 - Président : Paul Charles - Date de parution : Septembre 2024 - Directeur de la publication : Paul Charles • Maquette : GRAND M - 108, Boulevard de Ménilmontant - 75020 Paris • Imprimeur : ASAP DIFFUSION - Zone des Roitelières - 44330 Le Pallet • Comité de rédaction : Saliha Benaziz, Alexandre Cathelin, Méline Cusset, Lucie Lansmarie, Anne Viot. N° CPPAP : 1224H85774 - ISSN 0997-9700 Tirage : 68790 exemplaires.





Les Chiens Guides Days

Le rendez-vous incontournable dédié aux chiens guides est de retour !

Après plusieurs éditions de « *La fête des chiens guides* », nous sommes heureux de vous partager la nouvelle identité des célèbres journées portes ouvertes de nos associations fédérées : Chiens Guides Days.

Le but reste le même : rassembler l'ensemble des maillons de notre chaîne de solidarité et valoriser son unité, auprès des milliers de visiteurs se déplaçant lors de cette journée.

Toutes nos associations fédérées vous ouvriront leurs portes le dimanche 29 septembre 2024, avec un univers haut en couleur, dynamique et festif à l'image de ce célèbre événement annuel tout rythmé par :

- Des rencontres avec des chiens guides, en éducation ou en activité.
- Des échanges riches et privilégiés avec des bénévoles, des salariés, des parrains et marraines, pour en savoir davantage sur la cause du chien guide et le handicap visuel.

- Des jeux et ateliers de sensibilisation.
- Des animations et d'autres surprises... de quoi ravir les petits comme les grands.

Les Chiens Guides Days sont l'occasion de partager un moment convivial et festif ainsi que de remercier nos fidèles donateurs et testateurs nous permettant d'œuvrer pour éduquer et remettre gratuitement des chiens guides aux personnes aveugles ou malvoyantes, en France.

Les associations vous attendent nombreux ce 29 septembre pour faire rayonner la cause du chien guide et des personnes déficientes visuelles maîtresses de chien guide, d'une seule voix durant cette journée.

Découvrez plus en détails cette édition 2024 et la liste des associations participantes sur : www.leschiensguidesdays.fr

“ Parce que c’était elle, parce que c’était moi ”

À travers le témoignage éloquent d’Élisabeth Lye, découvrez comment, face à son handicap visuel, le chien guide a bousculé son parcours de vie, celui de son compagnon et de leurs trois enfants.



Que feriez-vous si un jour vous deveniez aveugle ?

À l’âge de 37 ans, on m’annonce que je vais devenir aveugle. J’ai dû cesser de travailler et ma vie sociale s’est amoindrie. Sortir au-delà de mon paillason était une réelle épreuve. L’extérieur me paraissait hostile, je craignais de me perdre ou de me faire mal. Apprendre que je ne verrais plus m’a été insoutenable. Le plus difficile n’est pas de perdre la vue mais d’en subir les conséquences : se cogner, renverser des choses, être maladroite et lente... J’avais le sentiment de vivre ma vie au ralenti. Je ne contrôlais plus rien. Mon entourage, lui, a vécu l’arrivée de mon handicap

différemment. Mon conjoint a toujours été là pour moi sans pour autant me couvrir. Ma dernière fille m’a toujours connue aveugle, donc cela ne l’a pas dérangée. Lorsque les personnes posaient des questions sur mon handicap à ma seconde fille, elle répondait simplement que cela ne les regardait pas. Pour l’aîné, cela a été compliqué, d’autant plus qu’il est très protecteur.

Je n’ai jamais eu de difficulté à me déplacer à la canne, néanmoins je la trouve stigmatisante. Ma fille de 6 ans m’a parlé des chiens guides d’aveugles. Réticente à devoir dépendre d’un chien guide, le décès de mon beau-frère m’a pourtant poussée à en faire

“
Le plus difficile n’est pas de perdre la vue mais d’en subir les conséquences : se cogner, renverser des choses, être maladroite et lente...
”



© Joëlle Dollé

la demande. Cette nouvelle a été un électrochoc et je me suis questionnée : « *que se passera-t-il s'il m'arrive un jour quelque chose et que j'ai besoin d'aide ?* ». Le chien guide fut une évidence. Mon conjoint m'a confortée dans ce choix « *tu en as besoin, fais la demande* ». Lorsque je fis part de ce projet à mes enfants, ils étaient comblés. En novembre 2011, j'ai fait ma première demande de chien guide auprès de l'Association Chiens Guides d'Aveugles d'Île-de-France.

En mai 2013, l'association me présente Fadja, une femelle labrador noire de 2 ans et demi. Ce fut un énorme coup de foudre entre elle et moi. Drôle et intelligente, on formait une équipe du feu de Dieu. Comme le dit si bien Montaigne, « *Parce que c'était elle, parce que c'était moi* ».

En octobre 2013, Fadja est devenue mon chien guide et j'ai repris une activité professionnelle en tant qu'assistante commerciale en CDD. J'ai pu bénéficier d'une adaptation de poste et tout le monde au travail adorait Fadja. Lorsque mon contrat est arrivé à son terme, je me suis inscrite à Cap emploi. C'est un organisme qui accompagne les personnes en situation de handicap dans leurs recherches d'emploi. J'avais 49 ans et la chance d'être accompagnée par une conseillère extraordinaire. Inscrite en mai 2018 au centre de formation professionnelle pour malvoyants Paul et Liliane Guinot, j'ai pu reprendre mes études pour devenir masso-kinésithérapeute. Présente à mes côtés durant ces années, l'âge de la retraite de Fadja est arrivé, je l'ai donc adoptée.

En 2020, c'est au tour de Nesquick, un croisé labrador golden sable de 3 ans, de rentrer dans ma vie. Imposant et attachant, c'est une boule d'émotions qui a besoin de câlins et d'être rassuré ! Il est l'opposé de Fadja, un véritable petit poney et un contemplatif. En parallèle, avec le temps, Fadja continuait à prendre de l'âge. En février 2021, elle décède.

La perdre fut très difficile. Elle m'a beaucoup donné et m'a été d'un grand soutien, je ne l'oublierai jamais !

Je tiens à remercier ces deux plus beaux chiens guides [Fadja et Nesquick] de m'avoir tant apporté. Aujourd'hui, j'ai fait la paix avec mon handicap. Je n'aurais pas pu poursuivre ma vie sans leurs présences à mes côtés.



Présente à mes côtés durant ces années, l'âge de la retraite de Fadja est arrivé, je l'ai donc adoptée.





Gilles Trautmann, ambassadeur du mouvement au quotidien

Atteint d'un glaucome congénital, Gilles Trautmann perd définitivement la vue en 2017, à l'âge de 52 ans. Après une phase de déni de 6 mois, las de se cogner à tous les obstacles, il se décide à prendre contact avec une maîtresse de chien guide que connaît son épouse, formatrice dans une école d'infirmières. À l'occasion de cette belle rencontre, il a la possibilité d'essayer un chien guide pour la première fois : c'est une véritable révélation !

Dans la foulée, il contacte les Chiens Guides de l'Est à Cernay, dépose un dossier à la Maison Départementale des Personnes Handicapées et entreprend une formation en locomotion. Avec la remise de Madras, son magnifique caniche royal blanc, en mai 2018,

le voilà paré pour de nouvelles aventures ! Son nouveau chien guide s'intègre parfaitement à la cellule familiale. Quant à Gilles, bien qu'il ne puisse plus exercer son métier de comptable et contrôleur de gestion, sa solide formation juridique lui permet de



Un jour, j'ai dû y aller sans mon chien. J'ai rencontré tellement d'obstacles que j'ai eu l'impression de ne plus savoir me servir de ma canne ; en fait, j'avais pris l'habitude que Madras me les évite. Et il a une mémoire impressionnante. C'est un bonheur absolu !



retrouver un poste avec des missions intéressantes dans la mairie où il est employé. « *Le plus difficile à obtenir* », témoigne-t-il, « *a été l'aménagement de mon poste de travail* ».

Il entreprend parallèlement des opérations de sensibilisation au handicap visuel et au chien guide dans l'école où exerce son épouse, puis dans des établissements scolaires. « *Un caniche royal blanc, cela attire les questions !* » sourit-il. « *Je me sens tellement privilégié de pouvoir bénéficier d'un chien guide !* »

Il s'engage également dans une association de personnes handicapées visuelles à Strasbourg. « *Un jour, j'ai dû y aller sans mon chien. J'ai rencontré tellement d'obstacles que j'ai eu l'impression de ne plus savoir me servir de ma canne ; en fait, j'avais pris l'habitude que Madras me les évite. Et il a une mémoire impressionnante. C'est un bonheur absolu !* »

En 2023, Gilles suit la formation des « *ambassadeurs du mouvement chien guide* » organisée par la FFAC à l'association de Cernay, deux journées consacrées à la prise de parole en public, la présentation du mouvement chien guide et le contenu possible des sensibilisations. Plusieurs maîtres de chiens guides la suivent également et interviennent maintenant en binôme avec lui. « *Chaque intervention est différente.* », nous confie Gilles. « *Nous laissons toujours un temps important de questions-réponses et les questions fusent, c'est le moment le plus agréable, que ce soit dans des collègues, cliniques ophtalmologiques, ou sur France Bleue Alsace.* » Parfois, les questions sur l'autonomie, la perte de vision, sont très profondes, par exemple : « *Est-il préférable d'être aveugle de naissance ou d'avoir vu ?* ».

Dans la vie quotidienne, Gilles prête une grande importance à ce que Madras soit d'une propreté immaculée et use de pédagogie sans compter son temps pour accéder en tous lieux comme la loi le prévoit. Son cheval de bataille est l'accessibilité de la voirie et des transports, mais il n'hésite pas à s'arrêter pour répondre aux questions que posent les enfants croisés sur son chemin. « *Parfois les parents les censurent car le regard sur le handicap peut être gênant. Mais il est important de faire connaître comment fonctionne une équipe comme de recueillir des dons pour que davantage de personnes handicapées visuelles puissent recevoir un chien guide.* »

Ses activités à la chorale ou en informatique sont également l'occasion de belles rencontres et de sensibilisation. Pour lui, un seul message : « *La vie mérite d'être vécue, que l'on soit handicapé ou pas, même si c'est difficile au début !* »



La vie mérite d'être vécue, que l'on soit handicapé ou pas, même si c'est difficile au début !





La malvoyance comme une force

Carole Dieudonné a 44 ans et vit dans le Maine-et-Loire, avec son mari et leur fils de 14 ans. Cela fait maintenant une dizaine d'années que son diagnostic a été posé : le drusen papillaire, une maladie génétique orpheline entraînant le rétrécissement du champ visuel. Carole en a fait sa force pour prendre un tournant professionnel.

Formée au marketing et à la vente, Carole travaille pendant 8 ans comme cheffe de produit puis, avec son mari, achète un commerce tabac-presse, qu'ils tiennent pendant 9 ans. Le quotidien était de plus en plus compliqué avec sa maladie. *« Je ne voyais plus la main des clients me tendant la monnaie. »* De cette situation, Carole a su faire une force. Après la vente de leur commerce, elle se forme rapidement à la canne avec pour objectif d'obtenir un chien guide. *« J'ai voulu me former au pas de course car je souhaitais reprendre un travail en étant autonome dans mes déplacements. »* Son dossier de première demande accepté par Les Chiens Guides d'Aveugles de l'Ouest, elle fait un essai concluant avec Jawa, une labrador noire. Leur équipe se crée alors en juillet 2017.

En parallèle de sa demande de chien guide, Carole met en œuvre son changement professionnel. *« L'enseignement était dans un coin de ma tête depuis de longues années. Ma malvoyance a été l'accélérateur. »* Elle passe alors un entretien en avril 2017 pour devenir professeure. De peur d'être jugée, elle n'évoque son handicap qu'en fin d'échange. *« Il y a eu un temps d'arrêt, puis des remarques et questions. C'était plus de la maladresse due à la méconnaissance du chien guide. Une fois les renseignements pris et le cadre légal connu, il n'y a plus jamais eu aucun souci. Mon employeur m'a rappelée dès le lendemain matin. »*

Depuis 7 ans, Carole enseigne la vente et le marketing auprès d'élèves en CAP commerce de proximité et d'étudiants en BTS management des unités commerciales à la CCI du Maine-et-Loire, avec Jawa à ses côtés. Avec les années, sa fatigue visuelle s'intensifie et le besoin de travailler les yeux fermés devient une nécessité. Il y a 3 ans, une assistante de vie professionnelle est devenue *« ses yeux »* en cours. À chaque rentrée, des règles sont établies : un plan de classe est fait



et, pour chaque prise de parole, l'élève commence par énoncer son prénom. Elle explique aussi à ses nouveaux apprenants les raisons de la présence de Jawa. *« Elle a un capital sympathie et, avant l'appel, il y a un petit temps de caresses potentielles, ainsi qu'en fin de cours. Il y a des élèves avec lesquels j'ai réussi à rentrer en contact grâce à Jawa ! Elle m'a toujours réussi à désamorcer des situations complexes avec des élèves nerveux, par exemple. »*

Désormais, tous les élèves de Carole sont sensibilisés. *« Une année, dans le cadre de la matière « chef d'œuvre », les élèves en deuxième année de CAP ont mis en place une sensibilisation à la déficience visuelle. Ça nous semblait fondamental qu'ils aient les bons codes, certains sont alternants en boulangerie, en supérette. On a cassé leurs idées reçues et, en fin d'année, ils étaient de vrais ambassadeurs de la cause. »*

Pour Carole, cette nouvelle carrière est tout à fait gérable. *« Même s'il y a beaucoup de sensibilisations à faire, les échanges sont très qualitatifs avec les élèves et le chien est un atout indéniable, c'est un médiateur. Il permet de l'autonomie dans les déplacements, de remettre du lien et de faciliter les échanges. Là où l'humain parfois échoue, le chien n'échoue pas. »*

“
Elle a un capital sympathie et, avant l'appel, il y a un petit temps de caresses potentielles, ainsi qu'en fin de cours. Il y a des élèves avec lesquels j'ai réussi à rentrer en contact grâce à Jawa ! Elle m'a toujours réussi pour désamorcer des situations complexes avec des élèves nerveux, par exemple.
”



La Journée nationale des Aidants

Portée par le collectif je t'Aide, la Journée des Aidants qui, depuis 2020, a lieu le 6 octobre, a pour objectif de sensibiliser et soutenir, dans toutes la France, les personnes engagées et œuvrant dans l'accompagnement et l'aide à la personne.



Le collectif je t'Aide créé en 2015 regroupe 34 membres physiques et structures morales qui répondent à trois grands objectifs :

- Promouvoir, défendre et améliorer les droits des aidants
- Valoriser les aidants
- Transformer la société pour qu'elle soit pour et avec eux

Pour sa 15^{ème} édition consécutive, le collectif a décidé, cette année, d'orienter le thème autour de l'auto-reconnaissance des aidants. C'est une manière de rappeler l'importance de leur implication sans laquelle les personnes bénéficiant de leurs aides ne pourraient pas s'en sortir.

Le collectif recense 11 millions d'aidants en France. Cependant, beaucoup trop d'aidants

ne se reconnaissent pas comme tels et une personne sur deux connaît ce mot.

Un Aidant est une personne qui vient en aide, de manière régulière et fréquente, à titre non professionnel, pour accomplir tout ou partie des actes ou des activités de la vie quotidienne d'une personne en perte d'autonomie, du fait de l'âge, de la maladie ou d'un handicap.* Ces aidants peuvent avoir des liens étroits ou stables avec les personnes aidées. Ex : membre de la famille, conjoint, amis...

C'est pour pallier ce manque de visibilité, leur permettre de prendre conscience de leurs droits et de prendre soin de leur santé mentale et physique que cette journée et des dispositifs sont déployés à travers la France.

* Article 51 de la loi du 28 décembre 2015 relative à l'adaptation de la société au vieillissement.



Témoignage de Guillaume 30 ans, travailleur social en ESAT et compagnon de Céline, personne en situation de déficience visuelle.

« Cela fait 11 ans que Céline et moi sommes ensemble. Nous vivons en Essonne (Île-de-France). Nous avons orienté nos choix de vie afin de permettre à Céline d'être le plus autonome possible dans son quotidien. Ainsi, nous nous répartissons équitablement les tâches ménagères et vivons comme n'importe quel couple. Cependant, l'inaccessibilité de certains services m'amène à l'aider. C'est en cela que je peux être considéré comme aidant.

À titre d'exemple, une situation à laquelle nous sommes le plus fréquemment confrontés est la question de la mobilité. Malgré un réseau de transport en commun plutôt bien développé, il est très peu fiable (retards, suppressions...). Les complexités des cheminements (absences de balises sonores aux feux, de bandes podotactiles, de contrastes, obstacles...) rendent ces trajets coûteux en termes de fatigue. Je la conduis donc en voiture dans certains de ses trajets (accès à la gare de RER pour se rendre à Paris, participation aux entraînements au club de sport...), avec le soutien de mes beaux-parents qui habitent à proximité.

J'aide également Céline dans ses démarches administratives. En effet, bien que la plupart s'effectue en ligne, les sites internet ne sont pas toujours accessibles et les documents nécessaires à ces démarches sont souvent au format papier.

La question de l'accessibilité est donc au cœur de notre vie quotidienne. Qu'il s'agisse de service public ou de biens de consommation, le chemin vers une accessibilité pleine et entière reste long. Mais à mesure qu'elle progresse, mon rôle d'aidant devient de moins en moins important. Cela me permet donc de consacrer du temps à d'autres activités et projets. »

LES CHIENS GUIDES EN RÉGION



► Kathy et Milos



► Romain et Osha



► Coralie et Jouk



Les relayeurs de la Flamme Olympique

En mai dernier, la Flamme Olympique traversait le Sud Ouest. Trois personnes déficientes visuelles accompagnées d'un chien guide remis par notre Association Chiens Guides Grand Sud-Ouest ont eu la chance de faire partie des relayeurs : Romain et Osha à Limoux, Coralie et Jouk à Colomiers, Kathy et Milos à Auch. À Auch, Marie, famille d'accueil de Toulouse, un élève chien guide, a également participé au relais. Un moment de bonheur et de grande fierté pour toutes ces équipes !



Concert des 10 ans de la Fondation Frédéric Gaillanne

À l'occasion des Chiens Guides Days et des 10 ans de la Fondation Frédéric Gaillanne, l'unique école de chiens guides pour enfants aveugles et malvoyants en Europe vous propose un concert exceptionnel le 28 septembre 2024 à la Salle des Fêtes de l'Isle-sur-la-Sorgue (84) :

- En première partie, vous retrouverez Dave, parrain historique – puis Emma Cerchi, grande gagnante de The Voice Kids 2018 et marraine de la classe de remise d'avril 2024.
- En seconde partie, Roberto D'Olbia offrira un piano show d'exception. Pianiste, compositeur, chanteur et comédien, Roberto D'Olbia a conquis les scènes les plus prestigieuses du monde, du Zénith à l'Olympia en passant par le Palais des Glaces et le Théâtre des Variétés. Il s'est également produit dans l'émission « *Le Plus Grand Cabaret du Monde* ».

À cette occasion, un foodtruck et une buvette seront disponibles afin de profiter pleinement de votre soirée. Plus d'informations sur le concert : 04 90 85 11 05.



Tous unis dans la Fédération Française des Associations de Chiens guides d'aveugles.

Tous deux sympathisants de votre association, nous avons lors d'un séjour à l'hôtel à Menton en mai fait la connaissance d'une dame habitant Vincennes, accompagnée d'un chien en éducation. Cette dernière est famille d'accueil pour les futurs chiens guides. Elle nous a expliqué que le chien intègre l'école pour la journée et rentre tous les soirs et les week-ends. Cela nous a beaucoup touchés car nous pensons que le maximum fait par ces familles contribue à une meilleure vie pour les personnes handicapées visuelles. M. et Mme V.

Bonjour,
Effectivement, le rôle des familles d'accueil est primordial pour la sociabilisation et l'équilibre des futurs chiens guides. Depuis la loi du 11 février 2005 modifiée par la loi du 7 octobre 2016, les chiens guides en éducation peuvent accéder à tous les lieux ouverts au public. Nous sommes ravis de constater que l'hôtel où vous avez séjourné leur a fait bon accueil conformément à la législation.
Merci pour votre témoignage.

Alice Larivière – relations donateurs

Votre dernière revue m'a particulièrement captivée. J'ai particulièrement aimé son excellente présentation dont la large résonance incite à tout lire. Vos rubriques nous donnent à mieux appréhender le monde du chien guide et de la déficience visuelle. Je la fais circuler dans mon réseau afin de partager cet excellent moment. Merci ! Magalie F.

Bonjour Magalie,
Merci beaucoup pour vos encouragements. Nous essayons de faire en sorte de vous informer le mieux possible et de partager avec vous les valeurs liées au monde du chien guide.
Cordialement,

Mame Seck – relations donateurs

Pour plus d'information, contactez le service relations donateurs :



Mame Seck :
01 44 64 89 89
ou Alice Larivière :
01 44 64 88 61



Les chiens guides d'aveugles
Fédération Française des Associations de Chiens guides d'aveugles FFAC

71 rue de Bagnolet - 75020 PARIS
Tél : 01 44 64 89 89
www.chiensguides.fr
E-mail : federation@chiensguides.fr



Association sans but lucratif - Loi 1901 - C.C.P.
La Source 33.706.50 R - Reconnue d'Utilité Publique par Décret du 26 août 1981

Nous appliquons la réglementation sur la protection des données (RGPD). Les règles relatives à vos données personnelles sont en vigueur :

- Pouvoir consulter à tout moment les données en notre possession vous concernant.
- Fournir des informations sur les données que nous recueillons et la façon dont nous les utilisons.

La FFAC a toujours apporté une attention particulière à la sécurisation et l'utilisation des données. Sachez que vos droits, notamment de suppression des données vous concernant, sont applicables.



La FFAC et les Associations fédérées ne font ni démarchage téléphonique ni vente à domicile (calendriers, cartes de parrainage, dons, etc.). L'UNADEV ne fait pas partie de la FFAC et n'est pas une association de chiens guides fédérée.



La Fédération Française des Associations de Chiens guides d'aveugles (FFAC) ne vit et n'agit que grâce à la générosité du public, grâce aux dons et legs qu'elle reçoit, **GRÂCE À VOUS. ↓ AIDEZ-NOUS ! ↓**



Les chiens guides d'aveugles
Fédération Française des Associations de Chiens guides d'aveugles FFAC

Bon de Soutien

(À retourner à : FFAC,
71 rue de Bagnolet 75020 Paris)



Oui, pour élever, éduquer et offrir plus de chiens guides aux personnes déficientes visuelles, je fais un don de :

25 € 50 € 100 € 200 €

À ma convenance : €

Veuillez trouver ci-joint mon versement par chèque à l'ordre de la FFAC.

→ Je recevrai le reçu fiscal qui me permet de réduire mes impôts des deux tiers du montant de ce don et permet à la FFAC d'agir trois fois plus.

Mes coordonnées :

Nom : Prénom :

Adresse :

Code postal : [] [] [] [] [] Ville :

YDSM240824

Croisez générosité et solidarité
en léguant une partie de
votre patrimoine.

Depuis plus de **50 ans**, nos associations mettent tout en œuvre pour **éduquer des chiens guides** et les remettre **gratuitement** à des personnes aveugles ou malvoyantes.

C'est grâce à votre **générosité** que nous rendons possible ces belles rencontres qui redonnent **mobilité et autonomie** aux **personnes déficientes visuelles** dans leur vie quotidienne.

Grâce à votre legs, soutenez l'éducation
et la remise de chiens guides.

Pour obtenir des renseignements sur les legs, assurances-vie et donations, demandez en toute confidentialité notre brochure gratuite avec le coupon ci-dessous ou contactez **Sophie Bazin** au **01 44 64 80 27** ou par mail à **s.bazin@chiensguides.fr**, ou rendez-vous sur **www.chiensguideslegs.fr**.



JE SOUHAITE RECEVOIR LA DOCUMENTATION GRATUITE ET CONFIDENTIELLE SUR LES LEGS ET L'ASSURANCE VIE

Je souhaite recevoir la brochure d'information sur les legs et les assurances-vie et je retourne ce coupon à : **FÉDÉRATION FRANÇAISE DES ASSOCIATIONS DE CHIENS GUIDES D'AVEUGLES** - 71 rue de Bagnole - 75020 PARIS



Mme M Mme et M

Nom : Prénom :

Adresse :

Code postal : Ville :

Adresse email : Téléphone :

